



FRANQUEO  
CONCERTADO

PERIODICO DECENAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

FRANQUEO  
CONCERTADO

DIRECTOR: D. CLAUDIO LUANCO

\*\*\*

ADMINISTRADOR: D. ETELVINO MENDEZ

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

SUSCRIPCIÓN

España un trimestre. . . . . ptas. 1'25  
Extranjero » . . . . . » 2'50

SE PUBLICA LOS DÍAS

10, 20 y 30  
DE CADA MES

Anuncios á precios convencionales

No se devuelven  
originales aun cuando no se publiquen

Crónicas femeninas

LLEGÓ LA HORA

Europa entera arde en guerra. Cada día que pasa las naciones se aniquilan; parecen presas en una horrible hidrofobia con que quieren exterminar todo lo creado.

Fábricas que se derrumban al ser castigadas por potentísimas ametralladoras; campos cargados de frutos, abrasados por las granadas y hollados por los ejércitos invasores; talleres que perdieron a sus operarios y son convertidos en hospitales de sangre, nos muestran el grado de «barbarie civilizada» a donde llegaron aquellas naciones que un día se titularon progresivas, adelantadas, llevando en su mano el centro de la cultura.

Pero ¿se necesitan pruebas para ver que en España—la tan dectratada y noble patria nuestra—no tiene en las brillantes páginas de su historia ni la más ligera sombra de deshonor comparada siempre—como menos culta—con el resto de Europa?

Guarda su neutralidad para entregarla como óptimo fruto a sus hijos laboriosos el día que le necesiten, igual que una tierna doncella conserva su corazón virgen para entregarlo al amado el día de sus desposorios.

No le cabe a la patria la honra de que su ciencia

sea un portento. No inventar gases asfixiantes ni cañones de gran calibre, pero, en cambio, crea sanatorios para niños, vende las flores que produce su gentil suelo—a falta de más rico tesoro—para trabajar contra la tuberculosis.

Esa es su guerra. La lucha noble contra la terrible enfermedad que clava sus garras en la médula y en los pulmones de gran número de seres. Así es que España pelea, pero no arrebató vidas: las hispanas venden flores para redimir de la muerte y dan vida al ser madres.

Es muy noble esa tarea. En Asturias se hizo costumbre: es natural. El amor de la madre es tan grande entre nuestras mujeres que se sacrifican por los suyos, lo mismo los años en que son hijas, como aquellos en que son madres.

El «crimen del hijo único» que cometen las francesas, es severamente censurado por todas las madres cántabras. Ellas ven en sus sucesores la redención, no solo del rincón nativo, sino de toda la patria. Se conduce su gran corazón al ver que en Francia quedan en la nada miles y miles de seres y que en otros países y en el nuestro, otros nacidos sufren la terrible plaga de la tuberculosis.

Según la estadística de uno de los últimos meses, en Asturias murieron de tuberculosis de los pulmones 129, tuberculosis de las meninges, 7, otras tuberculosis, 11. Comparadas con las otras enfermedades, resulta una cifra muy grande.



Es, pues, necesario que se redoblen las precauciones, que se saneen los pueblos pequeños y que la casa de ganado no forme parte integrante del hogar campesino. Esa equivocada creencia que existe entre la gente de la aldea al pensar que las emanaciones del establo mejoran a los tuberculosos, causa mayores estragos que la enfermedad misma. Ocurre, muchas veces, que a un presunto tísico, colocado cerca del ganado se le acarrió la terrible enfermedad por medio de los microbios que nacen entre el estiércol.

En los niños es causa del mal la deficiente alimentación que reciben durante el periodo de la lactancia. Unas veces por su escasez y otras por su calidad, la leche materna es perjudicial.

Para evitar esto, la «Gota de leche», meritísima institución patrocinada por la Reina Victoria en toda España, que con tanto éxito funciona en Asturias, da alimento a buen número de niños, en abundancia y con la graduación especial a su sistema digestivo.

¡Hermosa generación la venidera! Ella viene plena de vigor y de grandes esperanzas, para hacernos concebir halagüeñas ilusiones, sobre el porvenir de nuestro querido rincón natal.

Los sanatorios y las casas de salud; las escuelas fundadas por beneméritos indianos con todos los adelantos de la moderna Pedagogía; los centros de cultura superior extendidos con profusión por la provincia y el grupo de Exploradores asturianos, harán una gran competencia a la taberna, a la incultura y a la suciedad, principales procreadores del mal antedicho. La limpieza, el saber, la sobriedad, el bienestar material, nacidos del trabajo y del ahorro, prestarán gran servicio a todo ciudadano y la felicidad será reina y señora en todos los hogares de Asturias.

La hora llegó; por bien triste motivo se nos ha dejado un hueco para escalar las altas cimas del bienestar: miles de hombres mueren y nosotros hemos de aprovechar ese lugar y ese tiempo en progresar rápidamente. El Destino lo dispuso así. Quiso que nosotros fuéramos los restauradores de la actual sociedad, y así seremos.

Mientras ellos se aniquilan en los campos enemigos, nosotros haremos guerra a la incultura, a la pobreza y al vicio, padres de la tisis, con la armas del trabajo y de la constancia, pues la hora ya llegó.

*María Luisa Castellanos*

Llanes, Julio 1916

## Lo que cuesta la guerra

De un interesante estudio de don Mariano Marfil, acerca de lo que cuesta la actual guerra, son las siguientes cifras en que se condensan sus datos.

Resulta de ellos que las seis naciones principales gastan a diario, en millones de francos:

Francia, 93.

Inglaterra, 125.

Rusia, 73.

Italia, 15.

Alemania, 83.

Austria-Hungría, 50.

Total, 439 millones de francos.

¡Cuatrocientos treinta y nueve millones de francos, invertidos en la guerra a diario! Y estos gastos aumentan de día en día. Es decir que el presupuesto español apenas si bastaría para setenta y dos horas de campaña. Tal es la proporción del enorme sacrificio pecunario que está realizando Europa.

Y en cuanto al gasto total realizado por esas seis naciones beligerantes en dos años de guerra, es éste, (también en millones de francos):

Francia, 49.665.

Inglaterra, 66.240.

Rusia, 40.733.

Italia, 10.890.

Alemania, 52.573.

Austria-Hungría, 33.100.

Total, 253.100.

Si se comparan estos gastos con el total de la Deuda anterior de la guerra que tenían esos seis países beligerantes, se verá que la Deuda de ahora es ya próximamente el doble, y que entre ellos hay algunos, como Inglaterra, que casi ha cuadruplicado, y Alemania, que muy pronto triplicará.

\*\*\*\*\*

## ¡Murió Echegaray!

El 14 del corriente y a la avanzada edad de 84 años, falleció en Madrid, su pueblo natal, D. José Echegaray.

No sólo España entera llora su muerte. Los sabios de todas las naciones cultas, también lo lloran. Dios le ha concedido en premio a sus virtudes y a sus talentos, una larga vida, y hoy gozará en el seno del Señor.

CASTROPOL, al dar el más sentido pésame a su desconsolada esposa, amante hijo y demás parientes, dedica una sentida y llorada oración, por el que tantas ha arrancado con sus admirables dramas.

¡Paz a los muertos!

\*\*\*\*\*

## Interesante entrevista

El corresponsal en la capital de Méjico del importante periódico *Diario de la Marina*, de la Habana, celebró una interview con D. Venustiano Carranza, presidente interino de esta República, en su despacho del palacio nacional.

A las preguntas que el corresponsal de referencia dirigió al entrevistado, contestó éste que las negociaciones con Washington son muy satisfactorias por la buena voluntad de ambos gobiernos; que, después de verificadas las elecciones municipales y la de



miembros del Congreso constituyente, que se reunirá en Querétaro, en breve plazo, quedarán en la Constitución las reformas del programa revolucionario, labor que no será larga, porque tales reformas ya están hechas y sólo falta incorporarlas a la ley fundamental; que una vez terminada la reforma constitucionalista y esté completamente pacificado el país, serán las elecciones presidenciales, y que, por último, habrá una ley de amnistía para los emigrados políticos.

Como pueden ver mis lectores por las precedentes declaraciones, los vientos de fronda corren de buen cuadrante, y que traerán, como consecuencia, una era de paz y prosperidad a esta desventurada nación, digna de mejor suerte, por la fertilidad de su suelo y por las riquezas que avaloran su industria y comercio.

\*\*\*\*\*

## EN LA AUSENCIA

Ondas inquietas que bullendo leves,  
La brisa os mece con gentil donaire,  
Id, y a las playas que a mi amor recrean  
Mis quejas dadle.

Dadle apacibles con amante anhelo  
Los ecos tiernos que del alma parten,  
Y buscan raudos en el ancho espacio  
Quien los ampare.

Porque, perdidos en la azul esfera,  
Medrosos vuelan sin que a nadie ablanden.  
¡Triste es mi suerte; que mis ayes no allan  
Nunca otros ayes!

Por las mañanas, cuando el sol colora  
Con ténues tintas el inmenso Atlante,  
Cuando entibiando sus reflejos huye,  
Muerta la tarde;

Y cuando tiende, de misterios llena,  
La noche triste su crespón flotante,  
O temblorosa, su fulgor la luna  
Manda a los mares;

Entonces ninfa, que mi amor recreas,  
Preciada concha de nevado esmalte,  
Suelto un suspiro que hasta tí vibrando  
Llevan los aires.

Queda mi pecho de temor henchido,  
Creyendo siempre que la brisa errante,  
Vuelve ligera para darme el premio  
de mis afanes.

Peró a mi acento se enmudece el tuyo,  
No oigo otros ecos que los ecos graves  
Que se deslizan por la turbia espalda  
Del mar pujante.

Ondas inquietas, a vosotras quiero  
Deciros todos mis dolientes ayes.  
¡Tambien vosotras avivais la llama  
Del fuego amante!

Vénus os presta su sagrado aliento,  
Reina del mundo, del amor que abate  
Altos designios, corazones fieros,  
Almas gigantes.

Y pues las penas comprendéis del triste  
Que en hondas dudas sin cesar combate,  
Id, y a las playas que a mi amor recrean  
Mis quejas dadle.

*Francisco Pérez Echevarría.*

\*\*\*\*\*

## El alcoholismo

El Ayuntamiento de Barcelona acordó, y se ha llevado a efecto, colocar en todas las escuelas y albergues nocturnos de la ciudad, unos cuadros conteniendo máximas contra el alcoholismo, y que son como siguen las más escogidas:

El alcohol paraliza el cerebro.

El alcohólico pierde su voluntad.

El alcohol no es alimento.

El alcohol no pone resistencia a las enfermedades.

Desconfiar de la copita; mata el cuerpo y el alma.

La taberna conduce al hospital y al presidio.

El hombre está muerto cuando está borracho.

La primera embriaguez alegre, la segunda irrita, la tercera atonta y la cuarta embrutece.

El borracho es mal hijo, mal ciudadano, mal esposo y mal padre. Un hombre borracho es: o cordero o cerdo, o mono, o león.

La taberna es un matadero de hombres.

Nadie ampara a perezosos o borrachos.

Un vaso de agua es más barato y sano que un vaso de aguardiente.

Digno de imitar en verdad, es el acuerdo municipal barcelonés.

\*\*\*\*\*

## 4.000 kilos de trigo por Hectárea

En la última cosecha hemos ensayado una variedad de trigo exótico denominado «Heraldo del Rhin», y vamos a publicar noticias del resultado obtenido.

Nos facilitó dicho trigo la redacción de la revista agrícola de Barcelona «El Cultivador Moderno». La inseguridad en la bondad del trigo hizo que comprásemos tan sólo dos kilos que sembramos en secano de buena calidad a primeros de noviembre, en los entrelíños dobles de la viña cuya plantación deja como es sabido, mayor espacio de terreno entre unos y otros que el que ofrecen las plantaciones ordinarias.



La siembra efectuóse muy espaciada, abonándola con materias químicas, pero sustituyendo la potasa por ceniza, pues, en aquellas, como en las actuales circunstancias, escasea tan rico producto y solo se obtiene a precios fabulosos. El abono gastado fué el acostumbrado, es decir, sin exceso alguno.

Unos quince días después nació el trigo con mucha regularidad, y como es natural, tan claro como se había sembrado. Así fué creciendo en muy buenas condiciones, favorecido por las lluvias abundantes de invierno, y a primeros de marzo alcanzaban ya los tallos una altura de unos 40 centímetros; cada uno había echado gran número de hijuelos y las hojas presentaban un desarrollo exorbitante, siendo su color verde oscuro muy acentuado.

Llegada la época de espigar y una vez salida la espiga de la vaina, alcanzó la planta una altura asombrosa y uniforme que no bajaba de 2 metros. Las espigas eran también de dimensiones gigantescas, conteniendo un promedio de 70 a 80 granos; mientras que en las variedades del país, las que más, alcanzan unos 50 granos por espiga. La granazón, debido sin duda a los fuertes calores sobrevenidos durante la misma, quedó algo incompleta, pues el sol secó las espigas antes de que el grano estuviese del todo sazonado. Procedióse a la siega en junio, y por temor a que la trilla resultase difícil por el enorme tamaño de los tallos que más bien parecían cañas, ya que los había como el dedo meñique, dejamos el trigo segado sobre el campo durante unas tres semanas, para que el sol continuase secándolo y fuese así más fácil su trilla y al efectuarla pudimos ver que la paja quedaba muy triturada, mientras que al grano logramos desgranarlo, echando mano otra vez de la curra de piedra que se utiliza al principiar la operación, consiguiéndolo fácilmente. Acabados los trabajos de aventado, criba, etc. procedimos a pesar el grano: 105 kilos fué el peso indicado por la báscula, de modo que el rendimiento resulta ser de 52,50 por uno, lo cual consideramos un verdadero éxito.

Inspeccionando con detención el grano, nos apercebimos de que en él había dos clases de trigo bien distintas. Una es de grano largo y con la hendidura o corte longitudinal muy acentuado y de color amarillo oscuro, que también se manifiesta en el interior del grano. La otra es, por el contrario, de grano redondo y con el corte poco profundo, color también amarillo, pero muy blanco en la parte interna. Este fenómeno que nos sorprendió, pues durante el desarrollo las plantas no ofrecían la menor diferencia, ya que tenían igual altura, el mismo tallo, espiga y color, debe atribuirse, según nos indica la redacción de «El Cultivador Moderno», a proceder de variedades híbridas.

Así y todo creemos que lo indicado no ha de quitar importancia a esa variedad de trigo que proporciona tan buenos rendimientos.

Pero hay más aún. Deseosos de conocer las bu-

nas o malas cualidades de este cereal, mandamos moler parte del mismo, con el fin de probar la calidad del pan que se obtuviese con la harina resultante de la molienda. Y ha quedado satisfecha nuestra curiosidad, probando dicho pan, que es excelente, de color bastante blanco y de un gusto exquisito.

Aconsejamos, pues, a los agricultores ensayen el «Heraldo del Rhin», seguros de que han de quedar satisfechos de sus resultados, pero cuiden de sembrarlo primerizo con lo cual tenemos completa confianza en que encontrándose ya desarrollado cuando sobrevengan las fuertes soleadas de Mayo y Junio, lo sacarán en buenas condiciones, no sucediendo lo propio si el fuerte calor sorprende la espiga en estado de imperfecto desarrollo, que es lo que nos ha ocurrido. De no haber sido así, no vacilamos en afirmar que el producto obtenido hubiérase elevado a más de 75 por uno.

J. Figuerola Ballester.

Casafort (Tarragona), Septiembre 1916.

\*\*\*\*\*

## DEL PARTIDO

\*\*\*\*\*

### BOAL

#### UN SONADO RIDÍCULO

Elementos discolos disolventes, desafectos a cuanto no sea inspirado por ellos, se las prometieron buenas, obsesionados en la eliminación del Ayuntamiento, proponiéndose encausarle con risibles inculpaciones de negligencia.

Muertos fulminantemente una noche, dos *respectables* cerdos, quiso hacer responsable de ello al Alcalde, a cuyo efecto buscaron la asistencia de veterinario, quien, previa autopsia, informaría, y enviaron a Vegadeo las vísceras, seguramente a comprobar el informe facultativo.

La campaña que hacían mientras tanto informase el técnico vegadense, era de tal forma soez y de lenguaje tan tabernario, que llegó a poner en guardia a los de la cuerda de delatores que no estaban en el secreto.

Las vísceras llegaron a Vegadeo donde las arrojaron a la ría, sirviendo ese envío de risión al receptor y a sus amigos.

Los clericales que busquen disolventes que asusten a reformistas y liberales, deben elegir otros más enérgicos que los conocidos que eligieron esta vez, para no hacer el ridículo.

Una vez más quedan advertidos los señores que ejercen autoridad, de las *sanas* intenciones de estos desgraciados hipócritas.

\*\*\*

El 13 del corriente sesionó nuestra Corporación municipal, aprobándose el proyecto de presupuesto para 1917 y el nombramiento de veterinario en propiedad del que lo venía siendo interino D. Dionisio



Melón y Morán, competente profesor de la escuela de León.

\* \* \*

Llamamos la atención del Sr. Alcalde del abusivo acinamiento de leñas, rozo, sacos vacíos y otros mil artefactos en todas partes de la villa. Por decoro y por estética e higiene debe ordenar la completa limpieza de esos depósitos que convierten la villa en aduar africano, y aplicar las multas que tanto despiertan a los que se hacen los bobos o los dormidos.

\* \* \*

Con motivo de la ausencia del Alcalde, ejerce tales funciones nuestro estimado amigo, uno de los tenientes D. Ruperto Martínez, activo edil reformista, siendo su actividad y buen acierto, tanto como fundamentalmente esperábamos. Disgustos no le faltarán, pero nada le hará perder la serenidad, con que siempre se puede escoger el camino más recto.

\* \* \*

La precaria situación económica de nuestro Ayuntamiento no impide, por lo que se vé, el deseo de hacer algo por la urbanización de la villa.

El estrecho camino que dá acceso a ésta, desde la carretera hasta la parroquial, ya está ensanchado y se va a proceder el empedrar una parte y otra.

Resultará el antiguo callejón una cómoda calle.

\* \* \*

Actúa en el salón del café «Cosmopolita», una compañía de artistas del género dramático, desde mediados de este decena.

Las penurias pecuniarias ocasionadas por la conflagración europea, sólo nos favorece a los boalenses en la inmigración, tan frecuentes de los que hacen del arte un modo de vivir, trayéndonos artistas de todos los géneros.

\* \* \*

Salió para El Espín, donde fija su residencia con su familia, nuestro distinguido amigo D. José Fernández, del alto comercio de la capital de Puerto-Rico, después de pasar en esta villa la temporada canicular.

\* \* \*

D. Salvador Fuertes, antiguo vecino de Madrid, llegó a Muñagón, su pueblo natal, con el triste motivo de la grave enfermedad de su anciano padre don Jenaro. Muy de veras nos alegraría el restablecimiento del postrado enfermo y que nuestro viejo amigo regrese con la satisfacción deseada a sus *Madriles*.

\* \* \*

Nuestro respetable correligionario D. Domingo R. Villamil, de Muñagón, sufrió una caída en la escalera de su casa, que por suerte no ha tenido las consecuencias que podría esperarse, dado el sitio donde ocurrió.

Mucho nos place que lo que pudo ser grave no haya sido más que el susto, y que el respetable amigo se encuentre bien.

\* \* \*

Se encuentra en El Espín la niña Benigna Alvarez Méndez, de Santa Marina.

\* \* \*

Salieron para Grado, a pasar una temporada, las Srtas. Pilar M. Villamil y Maruja M. Villamil y F. Novo, de regreso, después de pasar el verano con sus familiares en esta villa. Con ellas salieron para Oviedo las señoritas Concha y Covadonga M. Villamil y

Encarnación Barreras, a continuar su carrera en la Normal.

\* \* \*

Hemos tenido el gusto de saludar al nuevo notario de este distrito D. Julio Fernández Giménez, que vino a hacerse cargo de su puesto.

Le damos atenta bienvenida, deseando que le sea grata su residencia en estas rientes montañas.

\* \* \*

Vino a pasar unos días con sus familiares, D. Antonio Cotarelo, presbítero, natural de Villanueva de Oscos que tiene su residencia en Oviedo.

\* \* \*

Hace unos días que se encuentra en Ortiguera, de temporada con su apreciable familia, D. José G. Siñeriz.

En Navia, las Srtas. Carmencita Infanzón y Asunción López.

\* \* \*

Regresó de Oviedo la señora maestra nacional de esta villa D.<sup>a</sup> Concha Sierra de Fernández.

\* \* \*

Para Las Caldas, salieron D. Francisco y D. Eduardo F. Combarro y D. Pio Alvarez.

\* \* \*

En la anterior decena, pagó su tributo a la madre tierra un pequeño hijo del alguacil de este Juzgado. Nuestro sentido pésame a sus afligidos padres.

Después de larga enfermedad, dejó de existir D. Eusebio Blanco, de las Viñas.

Por orden,

*El de marras.*

\*\*\*

**El Franco**

#### TARDES MUNICIPALES

El día 12 del corriente celebró sesión extraordinaria nuestra Corporación municipal, con la Junta de asociados, y en ella se trató de diferentes asuntos que fueron muy debatidos, por tratarse de la formación del presupuesto general que se discutió por capítulos y artículos.

Se trató, entre otras cosas, de la traida a la capital de la corriente eléctrica, y esto dió lugar a acaloramientos entre concejales de mayoría y minoría. Estos asisten a las sesiones sólo cuando persiguen algún fin que en manera alguna pueda beneficiarlos, aduciendo para ello y a su manera, razonamientos falsos y de toda realidad. Una de las razones a que aludo, es el afirmar que en presupuestos anteriores se gastaran una gran parte de los mismos en las parroquias que ellos llaman de la montaña, pues si bien es cierto que se gastaron unas pesetas en la construcción en el puente de Perdigueros, y otras tantas pesetas recientemente en la reforma del mismo, esto no es ni mucho menos gastar la mayor parte.

¿Saben los señores de la minoría que haya algo legislado, especialmente para la villa? ¿Acaso los que ellos llaman montañeses no contribuyen al sostén de las cargas del municipio como los de la villa y sus inmediaciones?

Tengan presente los que así razonan, que hay dos contribuyentes y ex concejales y que el nombre no hace el caso, que con asombro de todos pagaban por consumo cerquita de 150 pesetas cada



do casi los mayores contribuyentes del concejo, con residencia en la montaña y con las manos encallecidas de empuñar el arado.

Por fin, y después de prolongada discusión, se aprobó por mayoría presupuestar 100 pesetas para alumbrado.

Con un día espléndido se celebró la tradicional romería del patrono San Cipriano, de Arancedo, el día 16. La iglesia, abarrotada de fieles y profusamente iluminada, presentaba un aspecto deslumbrante. Explicó la vida del Santo el presbítero D. Laureano Gudín, párroco de Barcia, que en elocuentes frases y fácil palabra, conmovió al auditorio.

Los bailes campestres y nocturnos se prolongaron hasta altas horas de la madrugada.

El día 10 del corriente, dió a luz una robusta niña, la amante esposa de nuestro buen amigo D. Manuel López de la Torre, de Arancedo, la que se le puso por nombre María Natividad, siendo padrinos de la recién bautizada, sus abuelos maternos D. Enrique López y D.<sup>a</sup> Jacoba Avello.

La recién nacida y la madre de ésta, se encuentran en satisfactorio estado de salud. Enhorabuena a la honrada familia.

*Claro.*

## DE LA DECENA

El 10 del corriente salió de su casa de ésta, a tomar las aguas de San Cosme, nuestra apreciable convecina D.<sup>a</sup> Gertrudis Alonso de Vior, a la que deseamos le sean saludables aquellas aguas.

Después de pasar una corta temporada en esta villa, al lado de sus parientes y amigos, regresó a París, en donde reside accidentalmente, nuestro muy apreciable amigo el ilustrado ingeniero agrónomo don José Peláez, al que deseamos un feliz viaje y que para el verano próximo nos vuelva a visitar.

Para las Caldas de Besaya salió de su casa de ésta, el 12 del corriente, nuestro estimado amigo y convecino D. Florentino Moldes, deseándole feliz viaje y que le aprovechen aquellos salutíferos baños.

Ayer 19, marchó de su casa de ésta, de Riaño, para Oviedo, en donde pasará unos días, nuestra apreciable y distinguida convecina D.<sup>a</sup> Isabel M. Monteavaro con su bella hija María Ester, a las que deseamos un feliz viaje y pronto regreso.

A tomar las aguas de Guiteríz salieron de su casa de San Roque el 11 del que cursa, nuestros apreciables amigos y convecinos D. Ramón Prieto y su distinguida señora, a los que deseamos les aprovechen aquellas salutíferas aguas.

A una edad avanzada, y confortado con los San-  
tos, falleció el 14 del corriente en la in-  
hibadeo, el ilustrado abogado don

Secundino Barcia Arango, cuyo entierro y funeral se vieron muy concurridos de fieles, que de Castropol, Vegadeo, Figueras, Tapia y otras poblaciones inmediatas, asistieron para dedicarle el último tributo a tan apreciable finado.

CASTROPOL, al dedicarle una ferviente oración por su alma, acompaña en su inmenso dolor a sus hijos, hijos políticos y demás parientes, y en especial a nuestro distinguido amigo D. Augusto, hijo del finado.

Ayer 19, marchó en automovil particular nuestro apreciable convecino D. Ricardo López, acompañando a su muy distinguida señora D.<sup>a</sup> Cándida Fernández, que va a tomar los baños de Caldas de Besaya, y a los que acompaña también su señor hermano, nuestro muy querido amigo D. José Fernández, deseándoles a todos un feliz viaje y que le aprovechen aquellos salutíferos baños.

Después de pasar las vacaciones en ésta, en casa de los señores de Méndez de la Torre, regresó a Oviedo el estudioso joven José M.<sup>a</sup> Díaz Agelán, al que deseamos un feliz viaje y que vuelva para el verano próximo a visitar nuevamente a sus parientes y muchos amiguitos que deja en esta villa.

A examinarse por enseñanza libre de asignaturas del Bachillerato, salieron de ésta para Oviedo los jovencitos Pepín García Navascués, Antonio López Fernández y Agustín Monteavaro, a los que deseamos buena suerte en los exámenes.

Ayer llegó a ésta, con objeto de pasar unos días en casa de sus parientes los señores de Monteavaro, la bella pollita de la Caridad, Julita Martínez Méndez a la que damos nuestra bienvenida.

El 12 del corriente salió de ésta para las aguas de San Cosme, nuestra apreciable convecina la señorita D.<sup>a</sup> Modesta Fernández, a la que deseamos le aprovechen aquellas salutíferas aguas.

## FIESTAS

Este año, en compensación de la mucha lluvia que en años anteriores se complacía en aguarlas todas, quiso el dios Febo mostrarnos su alegre rostro para que disfrutásemos alegremente de todas, ya que la maldita guerra todo lo quiere entristecer y destruir.

En la inmediata parroquia de Piñera se celebró el 10 del corriente la fiesta del Rosario, que estuvo muy animada y concurrida, la que amenizó una sección de la banda de música de Castropol.

El 17 del corriente se celebró en Tol la fiesta de los Dolores que estuvo animadísima y amenizada por la banda de música de esta villa y la gaita del país.

La que se celebró este año de Santa Bárbara en



Lantoiira, San Juan de Moldes, igualmente estuvo animada y concurrida tocando en todos los actos el sexteto de Castropol y la indispensable gaita, bailándose mucho y bien hasta muy entrada la noche.

En la inmediata villa de Figueras, este año ha revestido mayor esplendor la fiesta del Cristo, tanto la parte religiosa como la profana. La víspera anunciaron la fiesta el repique de campanas y atronadoras bombas. Después de la procesión que de la capilla de San Román baja a la iglesia parroquial en que se veía todo el trayecto profusamente iluminado, se trasladaron los concurrentes y muchos forasteros a las avenidas de los chalets de la benefactora y tan querida señora D.<sup>a</sup> Socorro Sanchez, viuda de García, que estaban artísticamente iluminados en donde se celebró la verbena con paseo de moda amenizada por la banda de aquella villa.

Al siguiente día tuvo lugar la procesión de subida del Cristo a San Román, acompañado de la grandiosa imagen de la Virgen de los Dolores, que lucía un valioso manto, todo regalo y costeadado por la referida señora, donde se celebró solemne misa.

Por la noche, bajó la procesión a la iglesia parroquial.

A pesar del fuerte nordeste reinante no dejó de asistir a la romería mucha gente de Ribadeo, Castropol y otros pueblos inmediatos, teniendo lugar por la noche la segunda verbena en dichos chalets, que se vió igualmente animada y concurrida.

Después de un largo viaje de excursión por varias poblaciones de Galicia y para ver a sus parientes, regresaron a esta el 18 del corriente, nuestro muy apreciable amigo el Registrador de la propiedad don José Domínguez y su distinguida señora D.<sup>a</sup> Pía Fernández Noriega, a los que damos nuestra bienvenida, deseando les haya sido grata dicha excursión.

El 18 del actual se dió sepultura eclesiástica en la inmediata villa de Vegadeo, al tan conocido y honrado comerciante D. Pedro F. Durán.

Damos nuestro más sentido pésame a toda su desconsolada familia.

En elegante tarjetón nos participa nuestro antiguo convecino y corresponsal hoy de este decenario en Puebla (Méjico), la grata noticia del bautizo de su hijo Jorge, el 10 de Agosto de 1916, en la parroquial de San Marcos, que nació en dicha ciudad el 15 de Junio del mismo año, siendo sus padres nuestro muy estimado amigo D. Manuel Martínez Sanjurjo, y doña Asunción Garmendia, y padrinos, nuestro también amigo y antiguo convecino D. José García Murias, y la Srta. Aurelia Garmendia.

Damos a sus padres nuestra afectuosa enhorabuena.

Hemos recibido el último número de la bien escrita y editada «Revista Ojanguren» de Oviedo, en cuya portada aparece el retrato del joven y distinguido alumno que fué de la Academia Ojanguren don Manuel Alonso Casariego, de Tapia, que acaba de concluir la carrera de Farmacia en la universidad de

Santiago, cuya competencia le facilitó el inmediato ingreso en la importante «Sociedad A. Leonesa», de productos químicos de León, y dentro del texto, entre otros, el retrato de nuestro convecino el joven Franco Vior Prieto, que obtuvo notas de sobresaliente en el segundo año de la carrera de Derecho.

Después de tomar las aguas de San Cosme, regresaron a ésta nuestras estimadas convecinas doña Amalia Alvarez de Yanes, su hermana D.<sup>a</sup> Modesta y su hija la apreciable Srta. Placeres, a las que damos nuestra bienvenida, deseando les aprovechen aquellas aguas.

Después de tomar los baños de Caldas de Oviedo, regresó a ésta la apreciable joven Carmen López, a la que damos la bienvenida, deseando le aprovechen dichos baños.

Los acreditados cazadores que salieron de ésta el 14 del corriente a recorrer los Oscos y regresaron el 18, demostraron una vez más su pericia, trayendo una carga de perdices, por lo que les felicitamos, aunque a nosotros no nos ha de tocar ni oler las plumas, bien es verdad que no padecemos de *flato*.

Hemos tenido el gusto de saludar en ésta a nuestro muy apreciable amigo y corresponsal D. Enrique de la Torre, de Arancedo, La Caridad, que vino con motivo de asuntos particulares.

## De fiestas

El ocho de Octubre se hará una fiesta a Nuestra Señora de los Remedios, en Porcía, con su verbena el día siete, todo costeadado por el célebre mayordomo Marcos.

## FRANCISCO RELIEGOS

Dentista.

Ha llegado a Ribadeo donde permanecerá hasta el 10 de Septiembre.

Consulta: todos los días laborables de 9 a 1.

## Gran Taller de Encuadernación

DE

## RAMÓN MENÉNDEZ

Trinidad y Padre Feijoo

— RIBADEO —

En este nuevo y acreditado establecimiento, se hacen toda clase de trabajos desde el más modesto hasta el más lujoso.

PRONTITUD Y ECONOMÍA

## Imprenta del CASTROPOL

Trabajos finos y sellos de CAUCHÚ



## REMEDIO INFALIBLE

Para curar la ANEMIA, palidez y demacración de las jóvenes en el período de desarrollo, flujos, malas digestiones, menstruación difícil y cuantas enfermedades sean producidas por falta de robustez y pobreza de la sangre, son **infalibles** las PÍLDORAS Á LA HEMOGLOBINA DE I. PORTAL,

Su autor ofrece 2000 pesetas á quien demuestre que un solo enfermo de anemia dejó de curarse tomando estas píldoras, de las que lleva vendidas más de 40.000 cajas.

De venta en las boticas á 1,50 pesetas caja, con instrucción para usarlas.

Depósito en Castropol, boticas de Sanjurjo y de Durrif. En Navia, botica de Campoamor. En Tapia, botica de Fraile. En Vega de Ribadeo, boticas de Vega y M. Fernández. En Ribadeo, botica de Alonso.

### PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN EN AMÉRICA AL «CASTROPOL»

En la República Argentina y Uruguay, casa de D. Miguel García Presno, Paseo de Julio, 160, Buenos Airse.

En Chile, D. José Moldes, Casilla, 17, Iquique.

En México, D. Manuel M. Sanjurjo, Hacienda, Molino y Fábricas de Guadalupe, Estación Tlaloc F. C. I. (Pue).



## Enfermedades de la matriz

MÉDICO LÓPEZ GARCÍA

Elíjanse los lunes y jueves de 11 á 2  
RIBADEO—Figueirúa, 60.

## LA AMERICA

COMERCIO DE NOVEDADES

SASTRERIA, CAMISERIA

12, San Roque, 12—RIBADEO

## Villar & Compañía, Sucesor

SAN JUAN.—Puerto Rico

CARLOS CONDE, ÚNICO GESTOR

Casa establecida desde el 1878 y' dedicada actualmente al ramo de Comisiones y Representaciones de casas europeas y americanas.

Preferente atención a las consignaciones de productos españoles, contando con una larga experiencia en el manejo de dichos artículos y las mayores facilidades para obtener pronta venta de todo producto dentro de las condiciones más favorables del mercado

Agente general en Puerto Rico de las siguientes Compañías de Vapores:

RED "D" LINE

con servicio quincenal entre New-York, Puerto Rico y puertos de Venezuela.

HERRERA LINE

con servicio entre los puertos de Cuba, Santo Domingo y Puerto Rico.

GUARDIAN ASSURANCE COMPANY Ltd., de Londres contra incendios, y BRITISH & FOREIGN MARINE INSURANCE CO. Ltd., de Liverpool contra riesgos marítimos.

Gustosamente se suministrarán informes de mercado a las casas de comercio que los soliciten.

